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旅港女商助過千長者復明
攜手香港獅子會 發起「獅愛光明行」

本世紀初，劉煥明還是山東一家
公立醫院的眼科醫生。用她的

話說，「世界很大，很多東西沒有看
過、做過、體驗過，人生短暫，要抓
緊時間來豐盈自己的人生」。2003
年，在學校裡一直是「學霸」的劉煥
明爭取到澳大利亞公派留學的機會，
從此改變了她的人生軌跡。

醫商結合 投身公益
在澳洲做世界衛生組織訪問學者期
間，劉煥明參與了一個關於眼病的大
型調研課題，該項目由澳洲政府資
助，以期更好的做好預防和保健工
作。彼時，中國還未意識到眼科預防
的重要性，看到很多同行不遺餘力地
為此事奔走，她深受觸動。此後，她
又到新加坡系統學習了西方眼科臨床
手術技術。
2006年，學成歸來的劉煥明深感內
地與海外在醫療方面上的巨大差距。
此時，又在機緣巧合下來到香港，在
香港中文大學攻讀醫學博士和

EMBA。也是在這裡，她開始重新審
視自己的未來。她想嘗試一種與以往
不同的道路，遂決定走醫商結合、創
新發展的道路，並決定把很大一部分
精力投入公益事業。
劉煥明很快融入香港。她加入香港

獅子會，結識了更多志同道合的朋
友，並於2009年發起了「獅愛光明
行」活動，先後在廣東順德、梅州、
汕頭，四川峨眉，山東等地做了一系
列公益活動，幫助逾千名貧困白內障
老人重見光明。2011年，劉煥明在山
東日照發起「深港復明獻愛心，齊魯
莒縣光明行」活動，帶着整個醫療隊
和設備來到莒縣，為貧困的白內障患
者和耳聾患者提供醫療救助。此後，
又在泰安舉行「耳聰目明泰山行」活
動、在聊城為療養院的失明老人舉辦
此類救助活動，共計救助老人約500
多人，善款多來自香港獅子會獅友、
社會愛心人士以及企業的捐助。

贈人玫瑰 手有餘香
由於經濟、醫療等各方面原因，內

地很多農村的白內障患者失明時間都
比較長。在歷次的光明行活動中，劉
煥明印象最深的是一位78歲的鰥夫，
雖然身板很硬朗，但是又聾又瞎，親
戚拋棄了他，只有周邊鄰居偶爾會照
顧他。劉煥明走近他時，看到他的表
情蕭索而茫然：「你無法想像他一個
人如何在無聲的黑暗世界裡生活了十
幾年。他說話完全沒有生氣，只是有
一口呼吸，好像在等着，又不知道在

等着什麼……」
同去的醫生為老人配置上助聽器，

劉煥明為其安排了白內障手術。沒想
到，復明後的老人容光煥發，像完全
變了一個人。「十幾年後又能重新聽
得到，看得到，老人家非常興奮，在
院子裡不停地走來走去，我們都穿了
獅子會的馬甲，因為不知道是誰幫他
做的手術，他就和我們每個人握手，
眼淚一直往下流……」劉煥明感慨
道，「當時一起來的香港朋友說，沒
想到我捐了這麼一點錢，竟然可以改
變一個人的餘生，我們應該再來，應
該再多救助一些這樣的患者」。
這樣的事例有很多，一對在養老院
相戀的白內障老人，手術後終於見到
彼此的長相；一位87歲的小腳老太太
已經失明十餘年，「晶體核都是黑色
的，處於只有光感的嚴重失明狀
態」，做完手術緊緊地抓住他們的
手，激動地一直掉眼淚……看到這
些，劉煥明覺得，所有的付出都是值
得的。
「人的一生，其實不是很長，也就
七八十年，在這七八十年時間中，我
希望能夠去做一些事情，幫助一些
人。」劉煥明說他們只不過是星星之
火，但就是想通過這星星之火去感染
他人，使更多的人參與公益事業。她
在一首名為《快樂行善，解矇助困》
的詩中寫道：「伸出你的手，伸出我
的手，拉住他的手，我的世界多了快
樂，他的世界多了明亮。給予是最好
的收受。」

柯德莉·夏萍曾經說過，每個人都有兩隻手，一隻手給自己提供服務，另一隻手則用來幫助別

人。這也是旅居香港的山東人劉煥明一直以來奉行的座右銘。從眼科醫生轉型成企業家後，她和

香港獅子會的同仁發起「獅愛光明行」活動，先後在廣東、四川、山東等地幫助逾千名患有白內

障的貧困老人重見光明。一如她的名字，「煥」起希望，給予光「明」。

■香港文匯報記者 殷江宏，實習記者 劉瑞華、杜學姣 山東報道

「山東是家鄉，千絲萬縷的情懷就在這裡，現在
父母、兄弟仍然在這裡。」時隔多年重新回到山東，
劉煥明「血液中的山東因子」很快甦醒。在山東的幾次
光明行活動中，她都被家鄉人的熱情和仗義所感染。劉
煥明擔任山東海聯會理事一職，並加入了香港山東商
會。她表示，跟一群旅居香港的山東人在一起，有一種
「異地識故人」的感覺，親切感也非常濃烈。
從醫生到企業家，劉煥明的朋友圈也在從醫界向

商界靠攏。她希望把在商界結交的朋友以及好的項目
介紹到山東，為家鄉的發展盡綿薄之力。「山東地大
物博，資源豐富，比如淄博的陶瓷就可以出口到香港

或者國外。我非常看好山東的發展。」劉煥明說。此
前，通過她的牽線搭橋，一個港商投資的無人機項目
已在山東泰安正式投產。

擬建國際化眼科中心
劉煥明說，近幾年她的工作重心漸漸地向內地靠

攏，一年中大半時間在山東，除了做慈善外，她還有
自己的醫療公司，目前她正在計劃引進國外一家知名
的上市醫療機構，擬在濟南和青島分別建立一家國際
化的眼科中心。「這也將為我們繼續在內地做公益事
業提供更好的資源和平台。」她說。

■■劉煥明劉煥明 本報山東傳真本報山東傳真

■■術後的老人在等待覆診術後的老人在等待覆診。。
本報山東傳真本報山東傳真

心繫家鄉 助力招商引資

晚會在莊嚴的國歌聲中拉開序幕，隨之而來是
吉祥喜慶的醒獅匯演及主禮嘉賓為雄獅點睛

儀式，全場高朋滿座，熱鬧非凡，預示着同鄉會
的會務興隆，蒸蒸日上。
其後，香港蛇口同鄉會會長張志聰作為同鄉會

代表致辭。他表示，去年9月15日在各方見證
下，同鄉會舉辦了第一屆執委會就職典禮，一年
來，儘管面臨會務發展經費緊缺、社團管理人才
缺乏等種種問題，大家仍滿懷熱情，全心投入，
積極舉辦、參與各項活動。該會是香港深圳社團
總會的團體會員之一，它的成立，不僅標誌着南
山鄉親社團事務的進一步發展，也為香港深圳社
團總會增添新的活力，為促進港深繁榮穩定作出
重要貢獻。
張志聰總結同鄉會成立一年以來曾為社會所作

的貢獻。他指出，在鄉親聯誼方面，該會舉辦
「赤子心故鄉情」盆菜宴活動，逾2,000人共聚一
堂；組織深圳旅遊聚餐等活動，聯絡鄉誼，團結
鄉親，增強了各方對社團的認同感和向心力，社
團凝聚力明顯提高。同時，該會積極參與香港社
會事務活動，在「8．17和平普選大遊行」中，該
會號召2,000人參與其中，共同邁出和平步伐；在
撐政改、反「佔中」等活動中，該會立場堅定，
團結一心，支持特區政府依法施政，表現活躍。
此外，該會亦熱心公益，關注社區，定期開展節
日送溫暖、派福袋等活動，幫助社會弱勢群體；
在得知蛇口女孩蔡家寶患上罕見腦炎疾病後，即
發動會員累計捐款近20萬元；而在近期的「食水
含鉛」事件中，該會派出義工團代表30餘人，連
續三日於啟晴，為街坊市民送去健康飲用水。
張志聰強調，同鄉會未來會更加團結一致，凝

聚鄉親，造福桑梓，將「愛國、愛港、愛鄉」精
神化為實質行動，為香港繁榮、穩定，為祖國日
漸強盛，貢獻力量，再創輝煌。
中聯辦九龍工作部部長何靖在大會上致辭表

示，香港蛇口同鄉會的成立有助於凝聚鄉親賢
才，同時為愛國愛港注入新的力量，希望蛇口同
鄉會支持特區政府依法施政。
蛇口街道黨工委副書記、辦事處副主任彭彩致

辭時向香港蛇口同鄉會的鄉親們送上祝福，並表
示同鄉會鄉親憑藉自身努力克服重重困難，短短

一年時間就取得有目共睹的好成績實屬不易。
九龍城民政事務專員徐耀良在致辭中盛讚香港

蛇口同鄉會通過舉辦活動凝聚一眾鄉親，積極與
香港市民互動，營造社會和諧氛圍，為香港繁榮
穩定作出貢獻。
大會隨後進行新會所鑰匙交接儀式，由彭彩將

「金鑰匙」頒贈予張志聰會長、屈鎮泉監理長、
吳振好秘書長，新會址的落成象徵着蛇口同鄉會
會務將踏入新的階段。大會還進行了「贊助鳴謝
狀」頒贈儀式，藉此感謝一班熱心人士及友好團
體贊助此次活動，以及頒發熱心會務獎、傑出義
工獎等儀式。

9月8日，香港蛇口同鄉會
在九龍灣國際展貿中心舉辦
「慶祝中華人民共和國成立
66周年暨香港蛇口同鄉會成
立一周年聯歡晚會」。當晚，
逾千名嘉賓、鄉親歡聚一堂，
共同見證香港蛇口同鄉會在過
去一年為社會所作的貢獻和成
就。中聯辦九龍工作部部長何
靖，深圳市委巡視員尹小滿，
南山區委常委郭鋼，九龍城民
政事務專員徐耀良，香港深圳
社團總會主席文沛榮等人士出
任主禮嘉賓。

香港蛇口同鄉會成立一周年慶祝晚會隆重舉行香港蛇口同鄉會成立一周年慶祝晚會隆重舉行

弘揚愛國愛港愛鄉精神弘揚愛國愛港愛鄉精神 共創美好未來共創美好未來

 







蛇口同鄉會簡介
2014年9月15日，香港蛇口同鄉

會在中聯辦、深圳市委、南山區
委、蛇口街道辦、港深兩地友好社
團及社會各界賢達共同見證下成
立。同鄉會廣泛團結旅居港澳台及
海外的蛇口鄉親，發展至今，共有
會員逾2,000人。

■■蛇口同鄉會成立一周年主禮嘉賓合影蛇口同鄉會成立一周年主禮嘉賓合影

■蛇口同鄉會會址金鑰匙頒授儀式

■會長張志聰致辭

■中聯辦、深圳市、南山區領導與香港蛇口同鄉會全體執委合影。

■中聯辦九龍工作部部長何靖致辭


